



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL HERALDO DE OAXACA	6	12/12/2022	COLUMNAS Y ARTÍCULOS



“MIRAR MÁS ALLÁ...!”

● Hay un lugar en la montaña de mi pueblo, desde el cual solía mirar cómo se levantaba el sol. A veces, podía escuchar el rumor de las olas yendo y viniendo de la playa hacia el mar y si cerraba los ojos y usaba la imaginación, podía mirar y escuchar a las tortugas recién nacidas corriendo desde sus nidos hasta su refugio marino siguiendo un instinto ancestral, milenario, al cual no podían resistirse, porque la vida siempre se abre camino.

Yo nunca pude admirar ese hermoso espectáculo de la naturaleza, sino hasta muchos años después, de la mano de mi pequeño hijo Diego. Esa ha sido una de las experiencias más increíbles, porque aprendí que a veces hay que abrir muy bien los ojos en medio de la noche más oscura y ensuciarse las manos y los pies, para ayudar a esas maravillosas especiales a nacer.

Y así como la vida siempre encuentra la manera, la democracia es una forma de vida a la que nunca debemos renunciar y que muchas veces debemos estar dispuestos a poner toda nuestra energía y convicción, aún en medio de la noche más oscura. Yo no imagino la vida sin la democracia. Y hoy que las instituciones democráticas del país están bajo acoso, debemos unirnos para defenderlas.

Cuando naces mujer e indígena, la democracia es una de las cosas que ignoras porque nadie te dice que tienes ese derecho, sobre todo, el ejercicio del voto. Si el INE no existiera, ninguna de las reformas que promoví en 2012 en Oaxaca y en 2014 en el Congreso Federal, se hubieran podido hacer realidad. Hoy, las indígenas de Oaxaca y de México pueden alzar la voz y exigir su derecho al voto activo y pasivo en las elecciones que se realizan por el sistema de Usos y Costumbres, cuando apenas hace una década, ese era un sueño imposible.

Por eso, estoy dispuesta a defender la autonomía del INE y el respeto a sus Consejeros Electorales, porque no se trata de una defensa a título personal, sino de cuidar algo que yo quiero que mi hijo aprenda y disfrute. Amo la vida y amo la democracia y esas son dos cosas por las cuales nunca daré un paso atrás.

En esta hora tan desafiante, debemos mirar más allá y unirnos en torno a la defensa de una institución que ha sido pilar de la democracia y que debe seguir existiendo con plena autonomía, no bajo el tutelaje autoritario del gobierno.

Desde que nací tuve que pelear por los derechos que la vida me negó, entre ellos la democracia. Invito a México a mirar más allá de dogmas o intereses, y salvar aquello que nos define como Nación y nos enorgullece ante el mundo. Porque la vida como la democracia, siempre encuentran el camino.